

EL DEFENSOR DE GRANADA

Corbatas

Y ALFILERES ALTA NOVEDAD. Gran surtido.
El BUEN TONO, Zacatin, 12.

El frío y la dinamita.

Interview con un riffeño

Ya llegó el invierno: el frío acrece la miseria humana. Cuando el corazón se viste de luto, la tierra se cubre de nieve; cuando los ojos destellan ardientes lágrimas, el cielo nos regala helados copos. Junto al crimen imbecil, indiferencia cruel; junto a la obra del progreso, las amenazas de la dinamita; junto a la sangre derramada, la fé muerta...

Pero cuando nuestra ilusión decae los destructores nos animan con su ejemplo.

Postergados ó envilecidos, locos ó criminales, hambrientos ó ambiciosos, ellos alientan, se unen, se protegen, se comunican, formando con actividades varias, una suerte única. El eco de su empresa misteriosa es la destrucción abominable; su esperanza es por nosotros desconocida.

¿Qué proyectan? ¿A qué aspiran? La sombra cubre su pensamiento, imbecil quizás, pero seguro con loca persistencia.

El frío acrece la miseria humana, la tierra se cubre de nieve y las terribles promesas del vencido se cumplen con odiosas venganzas.

Con el plomo que atravesó el corazón del regicida, se ha cargado la bomba lanzada por sus compañeros.

Reneguemos de su obra, pero meditemos en su fé.

La fé que fortifica su espíritu y desdeña la muerte.

Una idea para luchar; una esperanza para morir...

Nuestro rencor no bastará para destruirlos, mientras a su idea insana y execrable no oponamos otra idea, que represente nuestras nobles aspiraciones, y por la cual nos creamos todos capaces de soportar el martirio.

Las lluvias tristes.

Nunca como ahora han resultado tristes las primeras lluvias, y es que el aspecto de la población, enchapada en agua, trae a la mente la remembranza de los pobres soldados de Melilla, liados en sus mantas y aguantando a pié firme la turbonada con el fusil al hombro.

Una de las grandes contradicciones que hubo que vencer en la campaña del 60, y no de las menores, fueron los temporales.

Alarcon, en su libro inmortal, describe una noche de ventisca en que el huracán arrumbó las tiendas, obligando a pasar al raso a sus moradores hasta el amanecer, en que amainó el viento y pudieron levantarse de nuevo las casas de lona. En el campo de operaciones de Melilla han comenzado ya los aguaceros, ó dicho con más propiedad, los diluvios otoñales, con lo que no solo se encharcará el piso dificultando las operaciones, el movimiento de trenes y artillería, sino poniendo la salud del soldado en grave peligro de quebrantarse. Hasta la presente casi todo el cuerpo expedicionario se compone de andaluces, de gente nostálgica de luz; un rayo de sol es para ellos el valor. La lluvia predispone a la melancolía, y atarazada la memoria por los recuerdos, ¡qué tristeza deben de dejar en el alma de nuestros pobres bisoños esos chaparrones que les calan los uniformes y les entumescen los huesos!

ALFONSO PEREZ NIEVA.

Desórdenes en Sicilia.

Los regimientos enviados poco há a Sicilia con el fin aparente de emprender una activa persecución del bandolerismo, que campa allí por sus respetos, llevaban en realidad la principal misión de mantener el orden, seriamente amenazado por la propaganda socialista.

La fermentación de las clases populares inspira vivas alarmas. No son solamente los obreros de las ciudades, sino también los campesinos, los que forman parte de las asociaciones socialistas y dan muestras de un marcado espíritu de rebeldía. Menudean las manifestaciones sediciosas, que hacen necesaria la intervención de la fuerza armada.

Con frecuencia recorren las calles de las ciudades bandadas tumultuosas que gritan: «¡Abajo los impuestos! ¡Abajo las bayonetas! ¡Queremos paz y trabajo!» En estos alborotos ha corrido varias veces la sangre y se han registrado también ataques directos a la propiedad que, no sin trabajo, han reprimido las autoridades.

Las causas de esta situación es difícil esclarecerlas, pues la pasión de partido aprovecha lo que está ocurriendo en Sicilia para sacar consecuencias favorables a la tesis que cada uno defiende.

Háblase de la gran miseria que aflige a la población siciliana, y periódico ha habido que ha llegado a defender indirectamente los excesos de los revoltosos diciendo que la condición de los proletarios de Sicilia se diferenciaba poco de la de los antiguos esclavos.

Sean cualesquiera las causas remotas de los actuales sucesos, entre las próximas figura, en primer término, el crecimiento de las asociaciones obreras llamadas *Fasci dei lavoratori*, que con tendencias abiertamente socialistas é internacionales, hacen una guerra a muerte a todo lo que significa orden y gobierno.

No contentos los *Fasci dei lavoratori* con la propaganda teórica de las doctrinas de Karl Marx, tratan de aprovechar la miseria que reina en Sicilia para provocar un levantamiento contra el principio de autoridad.

El gobierno italiano parece resuelto a desplegar la energía que requieren las circunstancias, y al envío a Sicilia de las tropas que acompañan al delegado régio especial Sr. Sensales, encargado de practicar una información acerca de la situación de la isla, seguirá según se anuncia, la disolución de los *Fasci*.

El corresponsal en Oran de un periódico ha celebrado una entrevista con un riffeño, El Habdú-Ben, que acababa de llegar de Ain-Temochent y hacia cuatro días que se encontraba ausente de la tribu de Frajana.

Empezó por preguntarle a qué obedecía su viaje en tiempo de guerra, y pudo comprender que solamente tenía por objeto el procurarse víveres para sus compañeros. Ya entrados en conversación, el periodista preguntó si pensaban los riffeños hacer la guerra a los españoles y con qué medios contaban, a lo que él contestó:

«Es de todo punto imposible que los españoles piensen en la victoria, por dos motivos: primero, porque los tiempos han cambiado totalmente y el moro no es aquel de la otra guerra; y segundo, porque nos encontramos tan bien armados y municionados como ellos, gracias a la prevision del venerable Side-Abdel-Kader, el ermitaño de Sidi-Auriach, que tiene sus trece mazmorras repletas de cartuchos remington, á razon de 7.000 ó 8.000 por mazmorra; los cuales nos remite el buen gentleman (el inglés), en varios barcos que hacen sus desembarques en las costas del Riff; estas operaciones se hacen de noche y con el mayor sigilo.

En las noches de los días 23 y 24 del pasado mes desembarcaron en la playa de Oued Cort (estas playas están cerca de las de Quel-Ya y el Riff) tres buques ingleses llenos de armas y municiones para que pudiéramos vencer a nuestros enemigos los españoles; con el dinero se obtiene todo cuanto se quiere.

En los primeros días de junio del presente año, su majestad el sultan previno a nuestras tribus que no fuera nadie a peregrinar a la Meca, pues se aproximaban momentos de peligro para la patria, y sin habernos dado más explicaciones, comprendimos todos que la orden del sultan algo grave significaba.

En estos días, después del combate del día 2, hemos recibido una carta del mismo sultan diciéndonos que nos defendamos como podamos hasta su regreso, que cuando él llegue arreglará el asunto de la mejor manera posible.

También el bajá Sidi-Mahomed-Torres, de Tánger, nos envió un mensaje diciéndonos que mientras los españoles no depusieran su actitud defendiéramos enérgicamente nuestros derechos; y que si era necesario, «él hablaría al sultan para que nos ayudase con sus tropas.

Ya ves, amigo, cómo no debemos temer a nuestros enemigos los españoles por muy valientes que se crean.

Eso es todo cuanto puedo contarte; el lunes vendrán algunos paisanos de allá y ellos traerán otras novedades.»

Una tragedia.

Mr. Charbonet, su joven esposa y sus dos amigos, Botto y Durando, el lunes, á las diez de la mañana, salieron de Píoberi con direccion á Piquesol, elevados en un globo.

A las once y cuarto almorzaron á una altura de 2.000 metros; á las doce y cuarto quisieron bajar á Saluce, pero no lo consiguieron y el globo continuó ascendiendo. A las doce y treinta y cinco minutos hallábase á 4.700 metros de altura; más tarde llegó á 6.500 Comenzó á nevar, y con el peso de la nieve, que le cubría, el globo descendió rápidamente; pero la nieve se deshizo y se repitió la ascension.

Llegaba la noche y arreciaba el viento, arrastrando el globo hacia Navarra para conducirle enseguida hacia las montañas que cierran a la derecha el valle de la Lanza.

Charbonet continuaba maniobrando, sumido en las tinieblas de la noche y azotado por la tempestad; no dió cuenta de sus temores á los compañeros de viaje.

La catástrofe no podía evitarse, y á las tres de la madrugada, encontrándose el globo a una altura de más de 3.000 metros, corría con vertiginosa rapidez sobre las cimas de las montañas.

El globo se rasgó y los aeronautas quedaron sobre tierra firme, pero no salvados, porque su ropa ligera no les evitaba el frío del hielo. A la madrugada, Charbonet intentó bajar al valle.

La nieve caía sin cesar en gruesos copos; Charbonet no vió una hendidura que se abría delante de sus pasos, y desapareció en su fondo. Los compañeros, aterrados, le llamaban inútilmente. Cuando su espanto se calmó un poco, los dos amigos ayudaron á la mujer para seguir descendiendo; quedarse allí era morir de frío.

Durante largo tiempo, todo el día, toda la noche, anduvieron sobre hielo; y, por fin, el mísero coló hallaron abrigo en una cabaña, á 1.700 metros de altura.

El cadáver de Charbonet se ha encontrado en el fondo de un precipicio.

Publicaciones

«La Ilustracion Española.»

Continúa *La Ilustracion Española y Americana* su brillante campaña en todo lo relativo á Marruecos y singularmente á Melilla. Los dos últimos números que ha publicado son nota ilustres, no solo por los méritos del texto y el de las ilustraciones que le acompañan, sino por la novedad de la mayor parte de los asuntos.

Citaremos algunos uno de estos, y en primer término, las vistas de Melilla, Chafarinas y el Peñon de la Gomera, que forman un conjunto de ocho magníficos grabados, todos inéditos y tomados de excelentes fotografías, debidas a varios de los más distinguidos africanistas españoles.

A estos grabados acompaña un detallado estudio de las cuestiones políticas y geográficas referente al Riff y á nuestros presidios de Africa.

«La Última Moda.»

El número 305 de *La Última Moda* publica, como de costumbre, elegantes modelos de trajes para paseo,

visita, calle, recepcion y carreras de caballos. Asimismo contiene cuatro modelos de trajes para niñas y niños, y uno de esclavina, última novedad. Regala un croquis que representa varias cenefas para bordar al canamazo y al realce tohallas y mantelerías, y en la plancha de dibujos para bordar aparecen los nombres de *Aurora, Adrián*. Precio del número, un real. Por suscripción trimestre, 3 pesetas. Oficinas; Claudio Coello, 13, Madrid.

«La Ilustracion Nacional.»

Además de la edición de lujo que esta Revista sirve á sus suscritores, hace una tirada especial en condiciones económicas para la venta pública, al precio de un real cada número.

La aceptación que ha merecido del público ha sido tan grande, que han quedado completamente agotadas las ediciones de los últimos números, que contenian magníficos grabados referentes á los sucesos de Melilla.

Diccionario de electricidad.

El interés creciente del magnífico «Diccionario de electricidad y magnetismo» que publica por cuadernos la acreditada casa editorial de Bailly Bailliere é hijos, de Madrid, hacen dicha obra cada vez más recomendable, debiendo ser adquirida por los aficionados los buenos libros. El que nos ocupamos es un Diccionario que merece figurar en las mejores bibliotecas, por su importancia y por la profusion de excelentes grabados que le ilustran.

Últimamente se han publicado los cuadernos 23 al 27, cuyo texto demuestra una vez más el gran vacío que ha venido á llenar esa obra en el campo científico.

«El Diccionario de electricidad y magnetismo y sus aplicaciones á las ciencias, artes é industrias» puede adquirirse por suscripción en casa de los editores (plaza de Santa Ana 10, Madrid) y en las principales librerías de provincias, al precio de cuarenta céntimos cada cuaderno.

Miscelánea

¿Crimen ó suicidio?

Noches pasadas, el comandante del puesto de la Guardia civil de Huétor Santillan, Francisco Barriobueno Soto, estando en sus habitaciones, oyó un disparo de arma de fuego y voces en demanda de auxilio.

Salló con varios guardias, dirigiéndose hácia un barrancal próximo á la casa-cuartel, donde encontró á un joven de diez y siete años de edad, llamado Miguel Alvarez Juarez, gravemente herido de un tiro en el estómago.

Preguntado por los guardias, dijo que se había disparado el tiro él mismo, pero sin querer explicar la causa de haber atentado contra su vida, que en aquel momento se hallaba en gravísimo peligro.

El Sr. Barriobueno dió conocimiento del hecho á las autoridades locales, las que prestaron al supuesto suicida los auxilios que la gravedad del caso exigía.

Después han empezado á circular por el pueblo rumores de que no se trata de un suicidio, sino de un crimen, por lo que parece que se han empezado á hacer las oportunas averiguaciones.

Las cédulas personales. Ann cuando en general, vence en fin de mes la prórroga concedida para adquirir sin recargo las cédulas personales, esto no reza con Granada, por la circunstancia de no haberse hecho cargo todavía el contratista de ese servicio.

Así, pues, interin no sean puestas á la venta las nuevas cédulas en esta provincia, son valederas las antiguas, trascurran ó no los plazos que se fijen para las poblaciones que no se hallen en tal caso.

El pago de los maestros. Los maestros de Lanjaron se quejan de que se les adeudan diez mensualidades, añadiendo que tal atraso es de todo punto injustificado, porque se trata de un municipio rico, cuyo presupuesto cubre por completo todas sus atenciones.

La Exposicion de Barcelona.

Por iniciativa y bajo los auspicios y direccion del Excmo. Ayuntamiento Constitucional de Barcelona, se celebrará en dicha ciudad la segunda Exposicion general de Bellas Artes, la cual se abrirá el día 23 de abril del próximo año 1894 y se cerrará el día 29 de junio del propio año.

Este certámen serán admitidas las obras de los grupos y géneros siguientes:

Grupo primero.—Sección 1.^a Pintura en sus diversas clases; 2.^a dibujo; 3.^a grabado en todos sus procedimientos; 4.^a Modelos de escenografía.

Grupo segundo.—Escultura en sus diversas clases y procedimientos.

Grupo tercero.—Arquitectura en sus manifestaciones artísticas.

También figurará en la Exposicion una seccion especial destinada á las reproducciones de las obras clásicas de Arquitectura, Escultura, Pintura y suntuarias.

En nombre del Ayuntamiento de Barcelona, la Comision delegada en Granada, invita á todos los artistas de esta provincia para

que envíen á dicha Exposicion sus obras. Para informarse de los diversos extremos reglamentarios del certámen, pueden acudir al secretario de dicha Comision, D. José Ruiz de Almodóvar.

Los gastos de la guerra. Para su inmediata publicacion en el *Boletín* el Sr. Delegado de Hacienda ha remitido al gobernador una circular de la Direccion del Tesoro para que, por haberse ofrecido á ello el Banco de España, se consiguiera en las Sucursales los donativos que se hagan para atender á los gastos de la campaña de Melilla.

Reunion posibilista. Anoche tuvo efecto la anunciada reunion de los posibilistas de la parroquia de San José para presentar al subcomité y electores el candidato Sr. Iglesias Biosca.

Presidió la reunion en nombre del directorio posibilista, D. Vicente Arteaga Gonzalez, y este señor, D. Agustin Caro, D. Elias Pelayo, D. Miguel Lopez Saez y D. Jerónimo Muñoz, teniente alcalde del distrito, dirigieron la palabra á sus correligionarios, afirmando todos, en sus discursos, que el triunfo electoral por la parroquia de San José es una cuestion de honor para el partido posibilista, cuyo malogrado jefe el Sr. Almagro, tenía puesta en ella su confianza, á la cual correspondió recientemente dando el triunfo á uno de sus candidatos, y que si hoy no pueden luchar dirigidos por aquel ilustre hombre público, se hallan en el deber ineludible de mantener su herencia política y pelear á la sombra de su honrada bandera, pues si el partido posibilista ha sufrido un rudo é irreparable golpe con la muerte del que fué su jefe, no por eso ha perdido sus energías y su constitucion, manteniéndose hoy organizado en la misma forma que lo dejó aquel.

Los eradores hicieron un cumplido elogio del candidato Sr. Iglesias Biosca, honrado padre de familia y modesto hijo del trabajo como todos los congregados, en quienes habian de encontrar un leal y sincero representante, cumplidor de sus deberes y eficaz defensor de los intereses del distrito; y el señor Iglesias, visiblemente emocionado, dirigió también la palabra á los reunidos evocando un triste recuerdo de otra reunion celebrada hace poco tiempo en el mismo local bajo la presidencia del malogrado jefe del posibilismo señor Almagro, cuyas elocuentes frases reprodujo con exactitud y oportunidad, ofreciéndose por último como amigo y sincero aliado de los electores del distrito de San José, á cuyo servicio ofreció estar constantemente en la esfera de sus modestas funciones.

Absolucion. Efectuada ayer la vista en juicio por Jurados de una causa del distrito de Santafé seguida á Miguel Ortega y consortes por delito contra el libre ejercicio de cultos, retiró la acusacion el representante fiscal, y fueron absueltos los procesados, á quienes defendian los Sres. Vazquez Rosales y Lopez Saez.

Jurado. Para hoy está señalada la vista ante el Tribunal de Jurado, de una causa del distrito de Santafé seguida á Gabriel Ruiz y consortes, por abusos electorales.

Auxiliares. Han sido nombrados auxiliares de la agencia ejecutiva de Orgiva D. Pedro Ortiz y D. José Muñoz Robles.

Donativos. A 3320'50 pesetas asciende la suscripcion abierta en Granada para socorro de los perjudicados por las últimas inundaciones.

Propaganda. Anoche celebraron una reunion electoral los republicanos progresistas de la parroquia de San Andrés.

Hicieron uso de la palabra los Sres. Jimenez (D. Pablo), Galvez, Duarte, Garrido y el candidato D. José Jimenez Gonzalez, siendo todos muy aplaudidos por la numerosa concurrencia.

Robo en un palacio arzobispal. La madrugada del 14 fueron fracturadas varias puertas del palacio arzobispal de Valencia.

Los ladrones llevaron 7.000 pesetas de la Tesoreria del arzobispado.

Las puertas que corresponden á la calle de Avellanos se han encontrado con los cerrojos descorridos.

Los autores de este escandaloso y atrevido golpe de mano, no han sido descubiertos.

Destino de reservistas. Hé aquí cómo han de distribuirse los reservistas de la segunda region, ó sea la de Andalucía:

Los pertenecientes al regimiento de reserva de Rames (cuyo regimiento reside en Córdoba) se destinarán al regimiento de Borbon. Los del de Jaen (Jaen) al de la Reina.

Los del de Almeria (Almeria) al de Soria. Los del de Baza (Granada) al de Granada.

Los del de Málaga (Málaga) al de Mallorca.

Los del de Ronda (Algeciras) al de Alava.
Los del de Cádiz (Cádiz) al de Canarias.
Los del de Huelva (Huelva) al de Leon.
Los del de Osuna (Ecija) al de Córdoba.

Donativos para la Cruz Roja.

Hasta ahora se han hecho en Granada los siguientes, además de los ya publicados:

D. José Lorenzo Rodríguez, 1 peseta; D. Cándido Ortega, 0'25; D. Concepción de Castro, 0'50; D. María Mena, 0'05; Una señora, 0'10; D. Feliciano Ubi, 2; Sres. Ribot Hermanos, 25; D. José Calera, 5; D. Miguel Castro, 0'25; D. Pilar López, 0'25; D. Pilar Sanmartín, 2; D. Matilde Viquez, 0'25; D. Mariano Macías, 0'25; D. Antonio Riquelme, 5; D. Dolores Leon, 1; D. Concha Corderilla, 0'10; D. Manuel Piniello, 5; D. Soledad Marquez, 2; D. Trinidad Lopz, 0'50; N. N. 0'10; Un granadino, 0'25; D. José Dueñas, 0'50; N. N. 0'20; D. Ramon Fuentes, 0'30; D. Juan Rivas, 0'50; D. José Sanchez, 0'25; D. Rafael Molina, 1; N. N. 0'50; N. N., 0'15; D. Juan Rodríguez, 2'50; don Francisco Romero, 0'25; D. Casto Alvarez, 1; Sres. Rodríguez Acosta, 5; D. Alberto Cienfuegos, 5; D. N. N., 1; D. Paulino Cañas, 2; D. N. N. 0'10; D. Miguel Saez, 0'50; D. Enrique García, 0'25; D. Eloisa Padilla, 0'5; D. María Francisca Ortiz, 0'20; D. Manuel Lopez, 0'50; D. José Gonzalez Vazquez, 5; D. Concepcion Fernandez, 0'25; D. Pedro Lopez Rogés, 1; D. Pedro Rodríguez, 0'25; Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia, 20; D. Vicente Cortés, 1; D. Antonio Amor Rico, 5; El café de España, 1'50; D. Antonio Lopez Sanchez, 0'25; D. Antonio Echevarria, 2'50; D. José Latorre, 0'25; Maximino, 1; D. Juana Morales, 0'25; D. Alfonso Cámara, 2; D. Antonio García, 2'50; D. Ramon Mendoza, 0'50; D. Bernabé Espinosa, 2; D. Rafael Calisalvo, 2; D. Dolores Ramirez, 2; Sres. Morales y Villatoro, 1; Sres. Fidel y Compañía, 0'50; D. Antonio Talavera, 0'47; D. José Rodríguez, 2'50; Sres. Puset, 5; D. Francisco Trabado, 0'25; Sres. Morilla, 1; D. Antonio Alhama, 0'30; Sres. Echevarria Hermanos é Hijos, 5; D. Francisco Martínez, 1; D. Rogelio Sevilla, 1; Un viajante, 1; Sres. Perez y Porras, 2'50; Sres. Perez, Megias y Valajo, 1; D. Francisco Lopez Sites, 3; D. Angel Gomez, 0'25; Sres. Peña y Carnicero, 2; D. José Jimenez Laserna, 5; Excmo. Sr. Arzobispo, 50; Excmo. Sr. Gobernador civil, 25; Un transeunte, 2; Ilmo. Sr. D. Leopoldo Granadino, 5; D. Jerónimo Villegas, 0'25; D. Gerardo Gutierrez, 1; D. Miguel Molinero, 1; D. José Lopez, 0'25; D. Antonio Vaquero, 0'50; D. Manuel del Saz, 1; Sres. Lopez Hermanos, 0'50; Sres. Lardelli Lardy y C., 3; D. Fabio de la Rada, 2; D. Vicente Troyano, 1; D. Francisco de Paula Lillo, 5; D. José Alvarez, 1, y D.ª Joaquina Cienfuegos, 3.

Total recaudado en metálico, 257'57 pesetas.

En efectos han entregado: D. Miguel Gonzalez Perales, un paquete de un metro cuadrado de liex protectorio y otro paquete de mjc. de Mekistok; la farmacia de G. Duarte, un bote de flor de agosto.

Buen puñetazo! Jugando anteayer tarde los asilados de la casa de Misericordia de Murcia Miguel Sorio y Ginés García Sanchez, dió el primero al segundo un puñetazo que le hizo caer al suelo con tan mala fortuna, que quedó muerto en el acto.

La salud de Sagasta. Segun leemos en los periódicos ministeriales el presidente del Consejo sigue mejorando y pronto estará restablecido. Dice *El Correo*:

«Una nueva prueba que ayer ha hecho el señor Sagasta para andar sobre el pié enfermo, ha dado felices resultados.

La franca mejoría se acentúa cada día más.»

Agitacion obrera. Con fecha de anteayer dicen de Cádiz:

«El alcalde de Vejer de la Frontera telegrafía al gobernador civil participándole que se le presentan diariamente numerosos grupos de obreros demandando socorros, por carecer de trabajo y de medios de subsistencia.

Ha llegado á Sanlúcar fuerza de la Guardia civil, con objeto de reprimir los desórdenes que han ocurrido por los muchos braceros que se encuentran sin trabajo.

En Algodonales y en otros pueblos de la sierra, reina gran malestar entre la clase obrera.»

NECROLOGIA

Ha fallecido en Loja el Sr. D. Rafael Cardenete, persona de gran estimacion en aquella ciudad, lo mismo que en esta capital, donde contaba numerosos amigos.

Cabellos rubios.

(color de oro).

Todas las señoras pueden obtener este color en sus cabellos usando la AUREOLINA, precioso producto que se vende en

La Hormiga de Oro.

10, Príncipe, 10.

Los anarquistas.

El nuevo atentado.

El martes mientras se embarcaban las tropas, fué colocado en uno de los balcones del Circulo fusionista, situado en la Plaza Real, un petardo con la mecha encendida.

El petardo no llegó á estallar, gracias á un criado que lo vió y apagó la mecha.

Se cree que el petardo está cargado con dinamita.

Los guardias municipales recogieron el explosivo y lo depositaron en el Ayuntamiento, donde será examinado.

Se ignora quién es el malvado que colocó el explosivo en el balcon del Circulo.

Los detenidos.

El número de los que han sido detenidos estos dos últimos días por la policía y la guardia civil de Barcelona y en las poblaciones de las afue-

ras, se eleva á cincuenta y dos, figurando entre ellos una mujer.

En los registros domiciliarios que se han llevado á efecto, la policía se incautó de algunas mechas, pistolas, revólvers, puñales, y algunos documentos, á las cuales se atribuyen relativa importancia.

Los detenidos han sido puestos á disposicion del juez especial que entiende en la causa instruida con motivo del atentado del Liceo. Parece son conocidos por sus ideas excitadas, encontrándose entre ellos algunos que habian desaparecido hace algun tiempo de Barcelona, y á los cuales á raíz de otros hechos habia buscado inutilmente la policía.

Entre los detenidos figura Ramon Fontana's, presidente de las Tres Clases de Vapor, que fué preso por haberse encontrado en su domicilio varios cartuchos de dinamita y algunos sacos de metralla.

Anarquista y falsificador.

Al anarquista Rinaldi, que ahora resulta ser español, le han encontrado al detenerlo en Perpignan varias letras á la vista pagaderas por el Banco de España, que al parecer son falsas.

Créese que Rinaldi tuvo participacion en el atentado de Pallás.

Amenazas á la prensa.

Firmada por un anarquista, ha recibido el director de *El Nervion*, de Bilbao, una carta, amenazándole con la dinamita si sigue aquel periódico publicando artículos contra los partidarios de la destruccion universal.

Coincidencia.

El juez especial que instruye el proceso contra los anarquistas de Barcelona, por el atentado del teatro del Liceo es el Sr. García Domech, que fué tambien el encargado de instruir la causa que se siguió contra los afiliados á la «Mano Negra» en Jerez.

La guerra.

Barco guarda-costas.

Se ha dispuesto que el crucero *Habana* recorrerá toda la costa de Africa persiguiendo el contrabando de guerra.

Las kábilas de Argelia.

De una correspondencia de Oran tomamos algunos párrafos que revelan la candidez con que se ha creído en Europa que las kábilas del Muluya se mostraban enemigos de los rifeños por su ataque á España.

Todas las tribus del Muluya, incluso las de Beni-Suassen, Angad, Benidirar y Benibery, que son las más importantes, han mandado su contingente, no escaso, de fuerzas á los rifeños, aumentando así los enemigos que España necesita exterminar.

Y no es lo peor el contingente de fuerzas que los rifeños han recibido de los argelinos. Supone más el auxilio de viveres que por esta parte reciben, auxilio importante, que de no existir, traería á los del Riff una grave complicacion.

Lo numeroso de las huestes reunidas, agranda el conflicto que desde luego existiría, si desde esta frontera de Argelia no recibieran toda clase de expediciones, que lo mismo pueden consistir en municiones de boca que de guerra.

Las kábilas del Muluya armadas y en guerra contra España, pueden ser á la vez, una grave complicacion para Francia, en esta colonia.

Entierro de un valiente.

Hace pocos días se verificó junto á uno de los fuertes el sepelio de un soldado español, cuyo cadáver habian profanado brutalmente los moros, del que da cuenta un corresponsal en estos términos:

«Hecho el hoyo, de medio metro de profundidad, porque no hay tiempo para otra cosa, vuelcan el cadáver los del presidio, mientras un penado se prepara á echar la primera paletada de tierra con la indiferencia del que ha repetido en estos días muchas veces la misma operacion.

Los soldados lo detienen... Uno de ellos nos hace seña á todos para que callemos, y quitándose su manta nueva, que lleva arrollada sobre el cuerpo, cubre piadosamente el cadáver profanado.

— Aunque me helara de frio. Ya me dará otra la Administracion.

Sobre la manta echa cada soldado luego su puñado de tierra, despues de haberla besado, y sin otra ceremonia, á los cinco minutos queda cubierta la fosa.»

La casa de Bu-Aza Falual.

El fuerte de Camellos disparó al anoecer del lunes cinco cañonazos á una casa situada entre las chumberas, á la izquierda de Frajana.

La penúltima granada estalló á menos de un metro de la casa, produciendo en ella algunos desperfectos.

La última dió en la misma puerta de la vivienda, que quedó convertida en un monton de ruinas.

La casa pertenecía al moro Bu-Aza Falual, que es uno de los principales revoltosos y de los más acérrimos enemigos de España.

Inmediatamente despues de estallar la última granada, se vió salir de entre las ruinas á una mujer que corría llena de espanto.

Se supone que el resto de la familia de Bu-Aza pereció entre los escombros.

Un regimiento muerto de hambre.

Ha producido gran entusiasmo en Melilla la llegada del regimiento de Saboya que está armado de fusiles Maüsser.

Los soldados muestran gran entusiasmo y desean vivamente tomar parte en las operaciones.

Los soldados de Saboya, embarcados en el vapor *Sevilla*, han estado veinticuatro horas sin comer.

Los Maüsser.

El día 13 salió de Plymouth el *Reina Mercedes* llevando á su bordo los 10000 fusiles Maüsser que ha de usar en Africa nuestro Ejército.

El *Reina Mercedes* va directamente á Melilla.

El viaje del Sultan.

Las noticias que circulan acerca del viaje de regreso del sultan, siguen siendo contradictorias. Hay quien supone que S. M. S. procurará prolongar su estancia en las regiones meridionales del imperio.

Es imposible averiguar cuáles de esos rumores son exactos y cuáles no.

Se asegura en Tánger que en la carta del sultan solamente se reconoce la facultad de construir el fuerte de Sidi Guariach, y que el emperador manifiesta su contrariedad por haberse intentado la construccion durante su ausencia.

Tres valientes.

Tres de los soldados heridos que se hallaban en el Hospital de Málaga, han sido dados de alta, y aunque se les ha ofrecido licencia temporal para convalecer en sus casas, se han negado á aceptarla, expresando su deseo de marchar de seguida á incorporarse á las filas.

Peticion justa.

La oficialidad del batallon Disciplinario va á pedir se le conceda la corbata de San Fernando á su bandera por la accion del día 28.

Carta de un héroe.

El bravo teniente Gonzalez que junto con Primo de Rivera rescató dos piezas de artillería del poder de los moros, ha escrito á su familia una carta en la que se demuestran los sufrimientos y angustias terribles que sufrió nuestro ejército en las acciones de los últimos días de octubre.

Hé aquí algunos párrafos:

«Cuando no morí el día 28, fué porque, sin duda—y pensando como cristiano— no esta an contados mis días: cuando lo recuerdo me figuro que no voy á morir nunca.

Para que podais imaginar el número de balas que sobre nosotros caian, os diré que si hubiera sido posible detenerlas, habrian formado marcos de plomo al rededor de nuestros cuerpos.

Lo que hice yo á quel día lo hubiese hecho cualquiera que se encontrase en nuestra situacion: llevaba cuarenta y ocho horas sin comer, beber ni fumar, encerrado en el fuerte rodeado de moros, sin medida del tiempo que habria de pasar así, é hirviéndome la sangre de coraje al ver la de mis camaradas abundantemente vertida: era preciso morir de hambre y de vergüe za ó de un balazo, y elegí esto último, que por lo menos era honroso.

Despues ya no sé á punto fijo lo que sucedió: sólo recuerdo que más tarde nos felicitaban á P. imo de Rivera y á mí, llamándonos héroes. Ya veis, héroe á mí, por cosa tan natural y que hubiese hecho cualquiera.»

Bravura de los Dragones.

Dice el corresponsal de *El Imparcial*:

«Es tal el deseo que las tropas tienen de entrar en operaciones que hoy, cuando por orden del general Macias salió de paseo el regimiento de dragones de Santiago, los bravos ginetes avanzaron, llegando hasta más allá del fuerte de Camellos. Allí metieron espuelas á los caballos y se introdujeron de rondon en el campo moro. Hicieron una hermosa y completa descubierta, regresando á la plaza sin oír ni un solo tiro. Habia muchos moros en las cañadas; pero no se atrevieron á fogear á los soldados porque les aterró aquel aluvion de ginetes.»

Rasgo de valor.

Días pasados dos soldado del batallon Disciplinario de Melilla y cuatro penados salieron voluntariamente de la plaza y se encamaron á un monte próximo al campamento, deseosos de luchar contra los rifeños.

No se cuidaron gran cosa de que el enemigo estaba representado por un considerable núcleo y con la mayor tranquilidad comenzaron á hacer fuego, que era contestado violentamente.

Al cabo de algun tiempo habian dado muerte á cuatro enemigos y solo cuando se les acabaron las municiones volvieron á Melilla, los seis bravos, siendo á su entrada en la plaza felicitados por el gobernador Sr. Macias, quien elogió de manera cumplida el valeroso alarde de aquellos hombres.

Los detalles del hecho son notables, pues conviene significar que los héroes de la empresa llegaron tranquilamente á las trincheras enemigas, hicieron huir á los moros y se acercaron luego al fuerte de Cabrerizas Altas donde entraron, dando un entusiasta viva á España.

Una vez al amparo de toda agresion, fueron obsequiados por la guarnicion y provistos de municiones se encaminaron poco despues á Melilla.

Enterado del suceso el general, á quien se lo habia participado el jefe que se halla al mando de la fuerza de Cabrerizas Altas, los llamó á su presencia, felicitándolos de manera entusiasta.

Los soldados aludidos se llaman Miguel García y Santiago Aragonés, y los penados José Torres Estrada, Santiago García, Manuel Cepero Montero y Juan Valcárcel.

Episodio dramático.

El capitán Hernandez, uno de los héroes del Disciplinario, cuando recibió el primer balazo en el muslo derecho, no experimentó otra sensacion

sino la de una pedrada; pero, comprendiendo que estaba herido, comenzó á retirarse hácia el fuerte de Cabrerizas Altas.

Arrecriaban las balas en torno suyo, y él apresuraba su marcha, cuando un nuevo proyectil rifeño, que conserva aplastado, le atravesó el pié izquierdo, penetrándolo por la parte interior del talon.

Ya entonces hubo de caer, no pudiendo resistir los intensos dolores que sufría: pero, al lado suyo, los soldados del Disciplinario reñian con los moros un encarnizado combate cuerpo á cuerpo, y el Sr. Hernandez, viéndose perdido, rogó á los soldados que le llevaran como pudiesen hasta el fuerte.

Tres veces lo intentaron los disciplinarios, arrastrando á su capitán como podían, cogiéndole por las mangas de la guerrera, por el cuello, por la cabeza, por cualquier parte; pero tres veces se vieron precisados á abandonarle, no pudiendo resistir el tremendo empuje de los moros.

La última vez, ya en el glacis del fuerte, cuando el capitán Hernandez se disponía á matarse con su propio revolver antes que caer en las feroces manos de los moros, abrióse la puerta de Cabrerizas Altas, y dos soldados, arrastrándole por el puente levadizo, pusieronle en salva definitivamente.

Estaba gravemente herido, estaba casi destrozado; pero, ¿qué importaba, si vivía?

Tropas preparadas.

Esperando la orden de embarque, hallándose dispuestas en Cádiz, Algeciras, Málaga y Sevilla, cuatro brigadas al mando de los generales Linares, Urrutia, Salinas y Mayorga.

Componen esas brigadas, respectivamente, los regimientos de Canarias y Wad Rás, Córdoba y Reina, Granada y Soria. Covadonga y Cuexaca.

Hállanse tambien en expectativa de embarque en aquellos puertos del litoral, los regimientos de la Constitucion, Infante, Mallorca y Toledo.

En Barcelona hay otros dos regimientos, ofrecidos por el general Martínez Campos, que irán á Melilla en caso necesario, y de los 6.º y 7.º cuerpo de ejército, irán otros dos regimientos.

Carta de Melilla.

(De nuestro corresponsal especial.)

Suspension de cañoneo.—Pequeño convoy.—Los presos héroes.—Convoy á Camellos.—«El Sevilla» y falua de vapor.—Escuadrilla de operaciones.—Los moros perdonavidas.—Guerrilla de presidiarios.—Su jefe.—Más heridos.—¿Habrá epidemia?—El gobierno en cuestion sanitaria.—Señales de guerra.—No dispara la plaza.

Melilla 15 de noviembre de 1893.

Suspendióse anoche el cañoneo por haber avisado Cabrerizas Altas que necesitaba material para arreglar desperfectos de días anteriores.

Para llevar el material pedido dispúsose salirse á las tres de la madrugada un pequeño convoy escoltado por diez y seis presidiarios y diez tiradores Maüsser, con tres mulas cargadas.

Los presidiarios ante el temor de que sus compañeros los que quedan fuera le hicieran fuego, se tendieron en el suelo y llamaron á sus compañeros, marchando cuando estuvieron reunidos.

Los presos hacen la misma guerra que los moros, es decir marchan arrastrándose.

Al dar vista á Cabrerizas el pequeño convoy, los moros hicieron nutrida descarga sin que contestaran los nuestros, dispuestos como estaban á disparar sobre seguro.

El ruido de la descarga espantó una mula que se separó de las otras dos y al salir un preso á recobrarla cayó muerta de tres balazos, descargándola entre una nube de proyectiles el valiente español que expone su vida por aliviar su pena, resultando afortunadamente ileso.

Creo inútil decir que el convoy entró en Cabrerizas y regresaron todos con la baja citada, no ocurriendo lo mismo al enemigo, que tuvo dos bajas vistas.

Dícese que los médicos han declarado impotable el agua de Cabrerizas.

A la una sale un convoy para Camellos y San Lorenzo.

Casi á la misma hora fondea el *Sevilla*, trayendo á remolque una falúa de vapor. Más vale tarde que nunca.

Ha quedado constituida la escuadrilla que ha de auxiliar las operaciones de este ejército.

La forman los cañoneros-torpederos *Venerito, Cuba y Alfonso XII* y el torpedero *Tenarino*, al mando del comandante del primero Sr. Diaz Moreu.

Se espera el *Luzon*, el *Aguila* y otros barcos.

Dícenme ahora mismo que al ruido de las descargas y cuando regresaban los conductores del convoy, se presentaron por Auriach numeroso grupo de moros y que sin duda no dispararon al ver tan poco enemigo, porque las fuerzas se retiraban por las cañadas y solo cuatro por el camino. Les perdonaron la vida.

El batallon que presta servicio en el campamento de las Horcas estaba preparado para salir en su auxilio de nuestros valientes.

Los presidiarios han pedido al general que los organice bien y en más número, ofreciendo llegar á Frajana y traer prisioneros, creyéndose que desde luego se accederá á su deseo habiendo ya pedido mandar esta guerrilla los tenientes don Benito Rivera, de Cazadores de Tarifa y don Juan Manuel García Mancebo, de Cazadores

de Cuba, creyéndose que se dará á un catalan, apellidado Ariza, que tambien lo ha pedido.

Cabrerizas Altas dá parte de traer herido el soldado del regimiento de Africa Antonio Mata Serrano; el del 13.º batallón de artillería Antonio María Bonilla y el sargento del mismo Gabriel Navarro Jimenez, todos leves.

Ha entrado en el hospital el soldado de Alava Manuel Jimenez Moreno, herido leve.

Hoy ha entrado en el hospital con sarampion el soldado de Alava José Caño Moro.

Este es el segundo chispazo de enfermedad contagiosa que se presenta en el ejército expedicionario. Dios quiera que este, como antes la viruela, quede limitado á un caso y que no se presente otra enfermedad epidémica más grave, que como en la anterior campaña de Africa, nos cause más bajas que el fuego enemigo.

La casualidad me ha hecho conocer un detalle del celo del Gobierno en cuestion sanitaria.

Todo el material que está remitiendo para los cuerpos, y para los individuos, es del tiempo de la antigua guerra de Africa, sin que le importen nada ni las gasas fenicadas, ni los algodones preparados, ni los elementos antisépticos de ligadura, gracias que el ilustrado cuerpo de Sanidad prescinde de esos cúmulos de hilas, compresas, bálsamos, unguentos y tantas otras cosas desechadas ya por la ciencia de curar.

Las señales de guerra no ha dejado de hacerlas el enemigo ni una sola noche.

Las luces aparecen agrupadas.

Aparte del tiro de fusilería por Cabrerizas, no hay otra novedad, pues la plaza no ha disparado un solo cañón á las cuatro y cuarto de la tarde, hora en que cierro.

EL CORRESPONSAL.

Nuestros Telegramas

Madrid 16, doce mañana.

Un general muy conocido, habiendo en el Salon de Conferencias del Congreso de los asuntos de Melilla, consideraba un desatino el haber intentado construir el fuerte de Sidi Guariach, pero que una vez puesto en la pendiente no queda otro medio que seguir adelante hasta conseguir lo que se desea.

No estima oportuno que accediendo á las pretensiones del sultan, España transija con variar su emplazamiento, porque esto vendría á lesionar nuestro decoro pátrio.

Yo bien sé—añadió—que esto ha de costarnos mucho dinero y sangre, pero no queda otro remedio. Para construir el mencionado fuerte lo primero que hay que hacer es posesionarnos del Gurugú, construir allí fortificaciones y enviar para defenderlo un ejército de cinco ó seis mil hombres.

Estima que las operaciones no deben concretarse á esto, sino extenderlas á diferentes puntos del imperio marroquí, porque de otra manera la situación nuestra en posiciones enemigas sería insostenible.

Terminó diciendo que no considera conveniente que el señor ministro de la Guerra se encargue de dirigir las operaciones.—Perpen.

Madrid 16, doce y cinco mañana.

El «Diario del Gobierno» de Lisboa declara infeccionado de cólera el puerto de Tenerife desde 1.º del mes actual y sospechosos los demás puntos de Canarias.

Los empleados del Gobierno civil y los agentes de orden público han dejado un día de haber á beneficio de las víctimas de Santander.—Perpen.

Madrid 16, ocho noche.

Se ha recibido en el ministerio de Estado la nota del Sultan, contestando á la segunda del Sr. Moret, que había remitido Sidi Mohamed Torres á nuestro ministro en Tánger.

En ella se confirma el contenido de la primera nota, anunciando que el Sultan envía á su hermano Muley Araal con caballería al lí-

mite del Riff, el punto estratégico de Muluya, para advertir á los riffeños que depongan su actitud belicosa, dejando construir el fuerte de Sidi Aguariach, pues en caso contrario el emperador los castigará severamente.

La nota añade que Muley Araal lleva instrucciones para arreglar el asunto.

Además ha enviado el Sultan una circular á los gobernadores para que pongan fuerzas á las órdenes de su hermano.

Muley Hassan hace protestas en la nota de la amistad que profesa á España, y dice que esta puede construir el fuerte, porque el terreno le pertenece.

Anuncia á los riffeños un castigo nunca visto si le desobedecen.

Perpen

Madrid 16, ocho y veinte noche.

En la fábrica de pólvora de Santa Bárbara (Oviedo), ha ocurrido una horrible explosion, resultando dos muertos.

Ha circulado el rumor de que fué detenido un sujeto en el momento de poner una bomba de dinamita.

Después ha sido desmentido.

Perpen.

Madrid 16, ocho y veinte noche.

Han llegado á Melilla las tropas que salieron de Barcelona.

Al dirigirse al campamento, inmediatamente después de desembarcar, los moros les hicieron disparos, no causándoles baja alguna.

El general Lopez Dominguez dice que la nota del Sultan de Marruecos no modifica su actitud, pues está resuelto á ir á Melilla.

Perpen.

Madrid 16, nueve noche.

Se ha dado orden de que los fuertes de Melilla economicen municiones.

Circula el rumor de que se ha dado una tregua en la cuestion de Melilla.

Se va á formar una compañía de presidiarios, que será mandada por el capitán Ariza, guerrillero cubano.

Se ha publicado en aquella plaza un bando disponiendo que los vecinos limpien las calles, porque los penados están ocupados en asuntos más perentorios.—Perpen.

Madrid 16, diez y media noche.

Ha fallecido en el Ferrol el contralmirante Sr. Mendez Casariego.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 interior contado . . . 65'05
4 por 100 exterior 74'75
4 por 100 amortizable 74'80
Cubas 105'90
Banco de España 371'00

CAMBIOS.

Londres, 90 días fecha 00'00
Londres, 8 días vista 31'10
París, 8 días vista 23'45

Perpen.

Madrid 16, once y diez noche.

Telegrafían de Marsella que ha estallado una bomba de dinamita en la puerta de la Capitanía general, causando muchos destrozos.

Han sido detenidos varios anarquistas italianos y franceses.

En Melilla ha continuado el cañoneo.

«El Correo» dice que en breve se realizará la primera operacion militar en Melilla, que será muy importante.

Será dirigida por el general Macías.

El Banco de Barcelona ha cedido dos millones y medio de pesetas para los gastos de la guerra, por cuyo servicio percibirá dicha sociedad de crédito un interés de dos y medio por ciento.

Se dice que á la Reina Regente le ha producido buen efecto la nota del sultan.—Perpen.

Madrid 17, una y media madrugada.

Se ha celebrado Consejo de Ministros bajo la presidencia de la Reina Regente.

El Sr. Moret dió lectura de la nota del sultan, que segun aquellos es en extremo favorable á España, porque reconoce nuestro derecho á fortificar los límites de nuestro territorio.

Se ha firmado el nombramiento del señor Moreno Vilar para la Comandancia general de Albaraderos, y el del señor Esponda para la Junta Consultiva de Guerra.

Nada se habló del viaje del general Lopez Dominguez á Melilla.

El Consejo ha sido muy breve.

Perpen.

Buena cerveza.

Inmejorables por sus excelentes condiciones estomacales, exquisito paladar, aromático bouquet, diafanidad, saturacion gaseosa y pureza de los elementos que la constituyen son las cervezas de La Austriaca.

12 botellas grandes, 8 pesetas.

Por los cascos se cargan 4 pesetas, que se reintegran á la devolucion de los mismos.

Diríjanse los pedidos á D. Francisco Socas de Lucena, único representante en la provincia de Granada, calle de Buen Suceso, número 6.

Pagos, al contado. No se sirven pedidos menores de 12 botellas.

Venta al detall, en los principales establecimientos de Granada.

Cartera Oficial

Pagos para el día 17.

A D. Francisco Montes, gastos de visita.
A D. Francisco J. Sanchez, Instruccion pública.

Alhóndiga de granos.

Existencia del trigo.

	Fanegas.
Sobrante de ayer	1221
Entrada de hoy	125
Total existencia de ayer	1346
Venta de trigo.	
Al precio mínimo de 13 ptas. 50 céntos	11
Al precio máximo de 14 ptas. 75 céntos	85
A precios intermedios	90
Total vendido	186
Balance del trigo	
Existencia total de ayer	1346
Venta total de ayer	186
Sobrante para hoy	1160
Precio de otros granos.	
Cebada de 6'50 pesetas fanega, á 7'50 pesetas fanega.	
Habas de 11'50 id. id. á 12'00 id. id.	
Maiz de 12'00 id. id. á 12'50 id. id.	
Yeros de 11'00 id. id. á 11'50 id. id.	

Seccion religiosa

†
R. I. P.

El domingo 19 del corriente á las diez y media de la mañana se cantará una misa solemne en la capilla de Religiosas Adoradoras quedando expuesta S. D. M. en forma de Jubileo hasta las cinco de la tarde, que se harán los ejercicios de costumbre, reserva y bendicion por el alma de

LA EXCMA. SEÑORA
Condesa Viuda de Montefuerte

que ha fallecido en Madrid el 13 del presente mes.

La Condesa Viuda de Santa Ana ruega á sus amigos asistan á estos religiosos actos y la encomiendan á Dios.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de esta diócesis tiene concedidos ochenta días de indulgencias á todos los fieles que en dicho día visiten dicha capilla, rueguen por el alma de la finada ó asistan á estos cultos.

Santos de hoy.

San Acisclo y Santa Victoria, mártires, y santa Gertrudis, virgen.

Cultos para hoy.

Jubileo de las cuarenta horas.—En la iglesia de Santa María Magdalena. Se manifiesta á las siete y media y se ocluta á las cinco y media.
Misa cantada.—En la Catedral y la Magdalena á las nueve.
En San Pedro misa cantada á las ocho á San Francisco de Paula.
Misa de doce.—En las Angustias, San Justo, la Magdalena.
En Capuchinas á las diez funcion á Santa Gertrudis, predica el P. Francisco Jimenez Campaña.

En el Angel Custodio, San Juan de los Reyes, San Pedro, Santa Ana y la Magdalena la devocion de las Animas.

Novena.—En las Capuchinas concluye la de Santa Gertrudis á las cuatro y predica un P. Escolapio.

Rosario.—En el Sagrario, la Catedral, San Matias, San José y San Andrés á las ocho. En las demás iglesias, á la oracion.

Visita de la Corte de Maria.—Ntra. Sra. de los Favores, en San Juan de los Reyes.

El estómago es el órgano más importante de la estructura física del hombre; es el sostenedor de la vida, el gran centro de donde parten el vigor, la salud y la vital actividad del resto del organismo, por consiguiente, si alguna vez llegan á desarragarse sus funciones, el inmediato desequilibrio de todo el organismo, envolviendo en sí la pérdida de la salud, y á menudo la de la vida. En tales casos, no hay más que regularizar eficazmente su accion, lo que se obtiene con seguridad y prontitud con el uso de las Píldoras de Bristol.

Leed y juzgad qué concepto merece la «Emulsion Scott á los más esclarecidos médicos.

(Cuidad no comprar imitaciones ó sustituciones.)
Sres. Scott y Bowne.

Caiz 25 junio de 1888.

Tengo el gusto de manifestarles que con el uso prolongado de la Emulsion Scott en el tratamiento de los enfermos afectados de escrofulismo, raquitismo y tuberculosis pulmonar incipiente, he obtenido excelentes resultados; en su consecuencia conceptúo que dicha preparacion puede colocarse á la altura de las primeras en eficacia para curar dichas enfermedades. Tambian creo indudable su virtud reconstituyente en los casos de debilidad general del organismo.

Autorizo á ustedes para que de esta sincera y modesta declaracion hagan el uso que juzguen oportuno, pues es la primera que he juzgado digna de hacer una, en 25 años de ejercicio profesional en esta localidad.
Dr. José Gomez Garcia.

Dinero.

La persona que disponga de pequeño ó grande capital y quiera dedicarlo á operaciones de préstamo puede dirigirse á D. José Marin, Correo Viejo, 6.

Esta casa se encarga de la administracion de fincas.

MARMOLEJO

AGUAS MINERALES-MEDICINALES
RECONOCIDAS

El mejor medicamento para combatir todos los padecimientos del ESTÓMAGO, HIGADO, BAZO, RIÑONES y VÍSCERAS.

RECOMENDADAS por los más eminentes médicos para el alivio inmediato y curación radical de las Dispepsias.

Catarras del Estómago. Catarras vesicales é intestinales. Biliarras. Gastralgias. Congestión é inflamación de HIGADO y BAZO. Cálculos nefríticos y hepáticos. Cálculos y Arenillas. Cálculos biliares. Diabetes azucarina. Anemias. Clorosis. Ateriosclerosis. Insuficiencia de la circulación. Pérdida del Estómago. Digestiones difíciles. Inapetencia. Gaseosidad de los gases. Hinchazón y de intermitencia crónica. Humerosidad y enfermedades de la piel, según su origen, etc.

22 BOTTLES BOTTLED BY THE PROPRIETOR.

TEMPORADA OFICIAL desde 1.º de Abril al 1.º de Mayo, y del 1.º de Septiembre al 1.º de Noviembre. P. N. PEDIDOS y demás detalles dirigidos al Sr. Marmolejo, propietario de Jerez.

OSTRAS VIVAS DE BOO

á seis reales docena.
Juan Ruiz Galvez.—LAS COLONIAS.
Calle de Mesones.

Dinero á rédito

con hipoteca. Encargado, D. Nicolás Aránega, Puente-zuelas, 15.

Asombrosa realizacion.

Preciosas botas de sagré y de calcuta para señora desde 10 reales.
Magníficas botas becerro mate para caballero desde 16 reales.
Inmenso y variado surtido para todas edades á precios sumamente económicos.
Realizacion nunca vista sólo por 15 días.
Calle de los Reyes Católicos núm. 10, frente á la camisería de los Sres. Reyna Hermanos.
NO EQUIVOCARSE.

Se alquila ó se vende

la quinta llamada Las Bellotas, sita á la entrada del pintoresco camino de Huestor. Tiene magnífica y amplia casa; jardines espaciosos, cuadras para doce caballos y pajarero.—Para tratar en el hotel Washington Irving, en la Alhambra.

Dinero.

Se gestionan con reserva y rapidez los préstamos de dinero y compra y venta de fincas. La Universidad, Colcha, 15, principal, teléfono núm. 53, Granada.

Espectáculos.

Teatro Principal.

Funcion para hoy 17 de Noviembre de 1893.
La zarzuela en tres actos.
LOS SUEÑOS DE ORO.
En el primero y segundo entreacto tomarán parte las celebridades condecoradas
Familia Cristiani y Hermanos Valery con sus notables ejercicios.
A las ocho.
PRECIOS: Entrada general, 3 rs.—Idem de paraiso, 2 rs.

Para enfermedades urinarias
Sándalo Pizá.
 Mil pesetas

al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Catorce años de éxito. Premiada con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 reales. Farmacia Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España.

Depositarlo en Granada, D. Juan Rubio Perez.

Se remiten por correo anticipando su valor.

LA URBANA.

Compañía de seguros á prima fija contra el incendio, el rayo y las explosiones del gas y del vapor. Fundada en 1838, y la primera establecida en España con prima fija.

Tiene entre capital social, primas y reservas, sesenta y cuatro millones de pesetas. Ha pagado por siniestros, la enorme suma de ciento diez millones de pesetas.

Subdirector en esta provincia, D. Pedro Martinez Hoyo, Puente Castañeda, núm. 5.

La Epilepsia ó accidentes nerviosos

y todas las afecciones nerviosas en general se curan radicalmente con las pastillas antiepilepticas de Ochoa.

No se desconfíe de la curacion por antiguo que sea el padecimiento. PROSPECTOS GRATIS.—Meson de Paredes, 7. pral., Madrid.

De venta en las principales farmacias de España, Cuba, Puerto Rico, Méjico, Canarias y Baleares. En Granada, farmacias de Eduardo Picazo y Vinda de Berrueto.

Dinero por alhajas

calle de San Isidro, núm. 2, casa de préstamos «El Teléfono.» Operaciones al 2 por 100 desde 100 pesetas á 1.000. Desde esta cantidad en adelante, á precios convencionales. Esta antigua y acreditada casa de préstamos es la que más dá y menos interés lleva. Vende en pública subasta á los doce meses. Se toman papeletas del Monte de Piedad, y se desempeñan los lotes del mismo dando casi su valor

Realizacion.

A la mitad del precio de fabrica se hace de máquinas para coser legítimas americanas y de colchones de muelles y tirabuzon, los mejores conocidos.—Mendez Nuñez, 26.

GRAN ALMACEN

Música y Pianos

Sucesores de Antonio Solá.

Casa fundada en 1864.

PRIMERO EN GRANADA

El crédito adquirido en los 29 años de su existencia es la mejor garantía y recomendacion de los pianos del Reino y Extranjeros que se venden en dicho establecimiento.

Calle San Miguel Alta, núm. 1, final de la calle de la Cruz.

Se venden

varios muebles de casa hasta el día 25 del corriente.—Cuesta Infantes, 12.

Se alquila

una casa, calle del Toril, núm. 12.

Se vende

un estrado y varios muebles.—Damasqueiros, 13.

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS.

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, 1, (Paseo de Recoletos.)

Garantias:

Capital social efectivo.—Doce millones de pesetas.

Primas y reservas.—Cuarenta millones, seiscientas noventa y siete mil novecientas ochenta pesetas.—Total: Cincuenta y dos millones seiscientos noventa y siete mil, novecientas ochenta pesetas.

30 años de existencia.

Seguros contra incendios.

Esta gran Compañía nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864 de su fundacion, la suma de pesetas cincuenta millones setecientos cuarenta y dos mil trescientas setenta y siete, setenta y seis céntimos.

Seguros sobre la vida.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera. Detalles, Rentas de educacion, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Oficinas, Olózaga núm. 1 paseo de Recoletos Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quezada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comision del Banco Hipotecario de España y las de la Banca Transatlántique, de las cuales se tambien apoderado.

Depósito de maderas

de pino del Norte.

Tablones y viguetas de pino rojo y pinzapó.

J. HERRERA FAJARDO

(en liquidacion)

Escritorio.—MARTINEZ, 5, MÁLAGA.

Enfermos de los nervios,

Váridos, vértigos, histerismo, hipochondria, dolores, neuralgias, palpitaciones, gastralgias, etc.

Los excesos de trabajos ó placeres, disgustos, preocupaciones, etc., acausan fatiga y debilidad del sistema nervioso, que se traduce por desagrado, dolores ó jaqueca, ruido en el oído ó insomnios ó pesadillas, falta de memoria y de resolucíon. En tales casos se duerme poco y con agitaci6n, y al levantarse por la mañana, se encuentra uno más cansado que cuando se acostó. Tiene poca constancia en los tratamientos, y los enfermos que se encuentran en este caso cambian de médico y de medicina con frecuencia porque la impaciencia les devora. Tienen, por fin, carácter muy impresionable y no les hacen caso cuando se quejan, ni la familia ni el médico. Pero están bien enfermos los que tales martirios sufren: tienen agotamiento nervioso, y estos padecimientos, que hacen tantos locos, se curan empujando el Antinevioso Howard.—4 pesetas en boticas

Va por correo.—Consultas al Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Gránulos restauradores homeopáticos.

Únicamente para curar la impotencia y las pérdidas seminales. Absolutamente inofensivos. Resultados en pocas semanas. Estos gránulos tienen por objeto entonar las partes genitales, sobre las cuales tienen marcada acción electiva. Obrán también sobre el cerebro y la médula espinal.—Las personas resentidas en sus órganos de la generación por abusos ó edad, hallarán en el empleo de estos gránulos una verdadera restauración de fuerzas. 4 pesetas frasco en las boticas

Va por correo.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Retratos con colorido

por un nuevo procedimiento que acaba de poner en práctica

Don José Ayala

(PADRE).

Fotógrafo de S. M. y premiado en la Exposición.

Fuente Real, núm. 9,

frente á la fonda de la Victoria

Este nuevo sistema de iluminacion es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es el estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho, todos los días, aún cuando esté neblado ó lluvia, de nueve á cinco.

Especialidad en retratos instantáneos para niños.

Guano Lawes.

El único regenerador de la agricultura. Oficinas y almacenes, Darro Cubierto del Santísimo, núms. 10 12 y 14.

Se vende

una casa-atarazana situada en la calle de San Miguel Baja, núm. 36, parroquia de las Angustias.—Para tratar con el encargado, todos los días no feriados, de siete de la mañana á seis de la tarde, en la calle de Gracia núm. 6.

MEDICACION ANALGÉSICA

Solucion

Comprimidos

DE

EXALGINA

DE

BLANCARD

JAQUECAS

COREA

REUMATISMOS

DOLORES

NEURALGICOS,

DENTARIOS,

MUSCULARES,

UTERINOS.

El más activo, el más inofensivo y el más poderoso medicamento

CONTRA EL DOLOR

PARIS, rue Bonaparte, 40

boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado. Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

DIABETES

(Azúcar en la orina). Enfermedad curable con el Anstribético Murray.

Hace disminuir el azúcar todos los días, calma el hambre, la sed y evita la desnutrición: 4 pesetas.

boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado. Madrid.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

HERPES

Curación de todas sus manifestaciones, tanto internas como externas, con el Antiherpético Glover.

El herpes es una enfermedad muy común en España, mayormente en aquellas regiones cuyas aguas son fuertes. Muchos lo heredan de sus padres y tienen granos, pústulas, caspa en la cabeza, granulaciones en la garganta, manchas, costras en los conductos de la nariz y oídos, y no pocas personas, molestias en las partes genitales. El tratamiento debe ser interno y dirigido á modificar las condiciones de la sangre, lo cual se consigue con el Antiherpético Glover, 4 pesetas en las boticas. Va por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72, duplicado.—Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Las píldoras antisépticas del Dr. Audet

curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pesetas caja en las buenas boticas. Madrid, Consultas, Dr. Audet, Alcalá, 72 duplicado. De dos á cuatro. Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Pastillas antisépticas del Dr. Audet

Útiles á los cantantes, oradores, eclesiásticos y enfermos de la laringe. Eficaces para combatir los catarros de la garganta y recobrar el timbre de la voz. 4 pesetas caja, y demás boticas. Consultas: Doctor Audet, Alcalá, 72 duplicado. Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

REUMATISMO Y GOTA

Los dolores articulares, musculares y neurálgicos que caracterizan las crisis reumáticas y gotosas, se curan á las pocas horas con el Antirreumático Reuser, 4 pesetas

y demás boticas. Se mandan por correo. Consultas: Instituto Audet, Alcalá, 72 duplicado. Madrid. Venta en Granada, Ortiz Pujazón, San Jerónimo, 13.

Carruajes de alquiler.

El dueño del restaurant El Navío ofrece carruajes para el servicio del público á dos pesetas hora, con dos caballeros, dando los encargos en el citado establecimiento. Desde las doce de la noche en adelante á diez reales. Tiene montado un servicio para ir á todos los puntos que se le encarguen, basos, etc.

Alhóndiga 10
 frente á la posada «La Nave»
 GARCIA Y SANTA CRUZ.—GRANADA.

BANOS Y TINAS.
 Tejidos y alambres metálicos.
 Hielos para refrigeración.
 Banderas, Cribas, Cedazos
 Cochines y velocipedos para niños.
 CUBOS Y BANOS GALVANIZADOS
 ZIFOS, LATAS, ESTANO.
 Cementos y baldosines.
 Sombreros, varios sistemas.

Fábrica de herraduras y clavazon.
 Grandes almacenes DE Hierro, herramientas y batería de cocina.
 Bazar de Camas y Cunas.

SINAPISMO RIGOLLOT
 Resfriados — Dolores — Congestiones
 SE HALLA EN TODAS LAS FARMACIAS
 EXÍJASE la FIRMA ENCARNADA de Rigollet

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES AMERICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad. Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C^o, Tallers, 22.—Barcelona

Depósitos: Farmacias de Cortés, Fernandez, Galvez, Ocaña, Ortiz, Puche, Paña y Santaella, y droguerías de Perez y Gonzalo.

GUIA DE GRANADA

Libro interesante, auxiliar indispensable para el viajero que la visite y para todo el que quiera conocer las bellezas artísticas, históricas y naturales de esta hermosa ciudad.

Contiene la descripción de la provincia y la capital, de sus edificaciones, construcciones y lugares notables, monumentos artísticos é históricos, calles, plazas y paseos, alrededores, la Vega, etc., etc.

Un volumen en octavo encuadrado en tela se vende al precio de 300 pesetas cada ejemplar, en casa de Pericás (Puerta Real), y en la Administración de «El Defensor de Granada», Buensucoso, 8.

Se remitirá por correo á los que envíen las 2 pesetas del valor del libro y setenta y cinco céntimos para el certificado.

Los que hagan pedidos de diez ejemplares en adelante, se les rebaja el 15 por 100.

Los pedidos deben dirigirse á D. Luis Soco de Lucona, calle de Buensucoso, 8.—Granada.